

人は人によつて育てられる

後藤新平 略年表

年表中の年齢はその年の満年齢を示します。

後藤新平は1857（安政4）年6月4日、陸中国胆沢郡塙釜村吉小路（現在の水沢区）に生まれました。ことしでちょうど生誕150年になります。

後藤家は、同じく本市出身の偉人・高野長英の分家筋に当たります。父實崇は仙台藩水沢城主留守家家士（小姓役・禄高10石余）で和漢の学問に通じ、母利恵は留守家侍医・坂野長安の娘。祖父は家塾を開いて子どもたちを教え、今でいえば教育一家。とはいえば必ずしも裕福な生活ではありませんでした。

長男の新平は10歳で留守家の奥小姓となり、藩校立生館に入学。翌年戊辰戦争がおこり、仙台藩は幕府側として戦って敗れ、後藤家は平民の身分として再出発を余儀なくされました。少年期の新平はわんぱくで手がつけられない面もありましたが、学業成績は抜群で、一緒に学んだ山崎為徳・斎藤實らとともに「三秀才」と呼ばれていました。

新平の生家は水沢区吉小路に現存し、県有形文化財として保存、公開されています。水沢城は現在の市役所本庁舎付近に広がっていたことから、新平はまさに城下の街を走り回つて育つことでしょう。

先人・高野長英の影響

新平自身が高野長英の親族に当たることを知ったのは、「謀反人の子」と周囲からののしられたことがきっかけでした。外国船を武力で追い払おうとする幕府の政策を公然と批判した長英。しかし、その後の歴史を見れば、明治維新を先取りする先覚者だったことが分かります。開明的な人物が同郷で、しかも親族であつたことに気付いたとき、少年の心には見知らぬ西洋の文化や、学問に対する関心がわき立つたことでしょう。

明治という時代は、江戸時代の長い安定を打ち破り、日本が歐米列強に追いつけようとしていたとき。新平はこのような当時の気風や、武士から平民に身分を変えざるを得なかつた状況などをバネに、成長していくのではないかでしょうか。

生家には新平の過去が隠されています

新平を受け継ぐ奥州人①



猪岡真子さん（左）
岩渕恵美さん（中）
菊地詩子さん（右）
武家住宅資料館職員

武家住宅資料館では、後藤新平の生家も管理しています。土日はもちろん平日でも多くの人たちが訪れ、奥州市が生んだ偉大な先人が育った場所を、肌で感じていきます。全国から訪れる人の中には新平を詳しく知る人もいて、新平の功績はまさに全国区だったのだと、とても誇らしく思います。

新平は幼少時代、ガキ大将と呼ばれていました。生家には、いたずらをして母にしかられ、罰として閉じ込められた小屋も残っています。ここを見学する人たちは皆、新平のやんちゃな一面を垣間見、ほほ笑ましい表情を見せていくんですよ。

正しいと思えば即断行

2人との縁はこのまま続きます。新平は14歳で書生として上京しますが、1年後に主人と衝突して挫折。安場とともに福島県に移っていた阿川は、医者

はそのような人物ではなく、自分の書生として働きながら勉強する新平を、「多忙な自分の世話をさせていたのでは落ち着いて勉強できないから」と将来を優先させたのです。阿川も公爵格をたわめることなく伸ばしてもらいたい」と部下の阿川光裕（みづひろ）に育成を託しました。

明治初期は、特に戊辰戦争で最後まで抵抗した東北地方出身者が軽蔑される時代でした。安場はそのような人物ではなく、自分の書生として働きながら勉強する新平を、「多忙な自分の世話をさせていたのでは落ち着いて勉強できないから」と将来を優先させたのです。阿川も公

は、政府から派遣された大臣（大臣）になりうる人材。性格をたわめることなく伸ばして採用されました。

育ての親・安場と阿川

1869（明治2）年、新平は後の人生に大きな影響を与える人たちと出会います。この年、水沢に胆沢県庁が置かれ、新平は斎藤實らとともに給仕として採用されました。

新平の資質を最初に見抜いたのは、政府から派遣された大参考事（現在の副知事に相当）の安場保和で、「この子は将来参議（大臣）になりうる人材。性

格をたわめることなく伸ばしてもらいたい」と部下の阿川光裕（みづひろ）に育成を託しました。

明治初期は、特に戊辰戦争で最後まで抵抗した東北地方出身者は、政府から派遣された大臣（大臣）になりうる人材。性

格をたわめることなく伸ばしてもらいたい」と部下の阿川光裕（みづひろ）に育成を託しました。

育ての親・安場と阿川

1869（明治2）年、新平は後の人生に大きな影響を与える人たちと出会います。この年、水沢に胆沢県庁が置かれ、新平は斎藤實らとともに給仕として採用されました。

新平の資質を最初に見抜いたのは、政府から派遣された大参考事（現在の副知事に相当）の安場保和で、「この子は将来参議（大臣）になりうる人材。性

格をたわめることなく伸ばしてもらいたい」と部下の阿川光裕（みづひろ）に育成を託しました。